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第18届中国金鸡百花电影节中国电影论坛综述 
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    10月14日，第18届中国金鸡百花电影节中国电影论坛在江西南昌开幕。本届中国电影论坛的主题是

“主流文化与中国主流大片”。电影作为一种具有典型意识形态属性的艺术形式，在新中国成立60年来一

直是传播先进文化、建设和谐文化的重要阵地。而且，自2002年以来，伴随国产商业大片的快速崛起，中

国电影业态出现了许多新情况，也带给我们许多新的思考。近几年，商业大片回归主流文化又成为其发展

中的一个显著特点，涌现出了《云水谣》《集结号》《梅兰芳》《建国大业》等一批优秀主流大片，较好

地实现了主流价值与商业运作、社会效益与经济效益的有机统一。所以，设定这样一个研讨主题具有重要

的意义。10月15日的研讨会共分为“宏观视野：新时代的中国大片”、“创作创新：中国主流大片的艺术

流变”、“产业升级：中国大片的市场运作”、“战略发展：中国大片的拓展空间”四个研讨单元，与会

嘉宾围绕各议题展开了深入而热烈的交流和探讨。 

    主流大片的概念界定与历史衍变  

    大片以及主流大片的概念界定成为研讨的热点话题。上海交通大学李亦中教授认为，主流大片包括影

响大、上座率高、传达主流文化和主流社会价值等要素，成都川影科技有限公司总经理刘嘉则补充了受众

面广这一因素。上海联和电影院线副总经理吴鹤沪认为，大片是一个相对模糊的民间概念，而不是学术名

词，并把大片概念定义为“经过市场检验，被社会认同、大家愿意看的影片”。江西财经大学王中云教授

认为，主流大片不应该单纯以制作规模、演员阵容作为判断标准，只要是有利于充分地表现出我们本国、

本民族的灵魂，体现一个国家、一个民族的道德修养与社会行为的标准，有利于国家主流文化的发展，则

可以上升到主流大片的地位上。北京电影学院王志敏教授认为，大片不是一个类型概念，而应该是一个电

影作品的量级概念。大片特别是主流大片，是一个国家的电影产业化水平的重要标志。  

    关于主流大片的特征，上海大学陈犀禾教授认为，中国主流大片是近几年中国电影发展中一个新的景

观，它一方面在工业和美学上承接了前几年中国大片和好莱坞大片的市场化发展模式，另一方面在文化和

价值观上吸收了八十年代以来的主旋律影片宣扬主流文化路线的模式。他认为，主流大片的出现是资本力

量和政治力量共同推动的结果，资本力量发现了本土市场的商业价值，而政治力量则为大片对商业利益的

追求指引了文化的方向。北京大学李道新教授认为，对大片概念不能进行简单的价值评判，他提到要通过

一种建构性的视角来对主流电影大片和主流大片概念体系进行界定，用一种文化生态学以及生态平衡的动

态开放的方法来审视中国当下的主流大片发展。浙江大学范志忠教授则梳理了大片传播的三个阶段，即好

莱坞大片阶段、电影作者式的大片阶段、中国式主流大片阶段。  

    弘扬主流文化 发展主流大片 推动社会主义核心价值体系建设  

    发展主流大片，是发展先进文化与和谐文化，构建社会主义和谐社会的需要，有利于提升国家文化软

实力，增强国产影片与外国大片的竞争实力。与会嘉宾对主流大片的社会价值也提出了各自的看法。北京

电影学院黄式宪教授认为，中国大片崛起于本世纪之初，其崛起是为了在市场上与好莱坞相抗衡，具有历

史自身发展的合理性与必然性，推动了电影产业的强势崛起。他分析了国产大片发展中的"后大片现象"，

认为一些大片尚没有有效地完成民族性与现代性的对接。北京师范大学黄会林教授谈到要吸收国际电影的

先进经验和技巧，让这些先进的技巧和中国文化能够沟通起来。西北大学张阿利教授提到，中国主流大片



的生产创作和理论探讨一直处于一种在解构中寻求建构、在建构中又去解构的波浪式发展之中，而且，中

国主流电影在历史的发展当中逐渐建构起自身的民族文化形象。  

    中国文联理论研究室周由强博士从“价值”、“意义”、“信仰”、“责任”四个关键词入手，对主

流大片的核心价值观问题进行了阐述。目前我国观众的平均年龄为21.7岁，而这些青年人的世界观、人生

观、价值观还没有完全成熟，电影作品所传达的价值观对他们的影响是重大的。他认为，主流大片要有鲜

明的价值取向，《云水谣》《集结号》《风声》等叫好又叫座的主流大片，坚守住了中国主流大片的阵

地，传递出了一种美好的价值。北京电影学院陈晓云教授结合“主流大片如何重建和现实的对话关系”这

一话题提出了自己的观点，引起与会业内人士的共鸣。他认为，当下在讨论好莱坞电影时多从高科技、大

投资、高回报等角度入手，而对好莱坞电影关注现实、关注人们的普遍情感这一点却往往忽略。我国近些

年来创作的大片出现了票房和口碑之间的断裂，造成这种状况的原因是因为这些影片不涉及当代人的情

况，与现实情感无关，观众与之很难建立一种对话关系。从《集结号》开始，这种情况有所改观，它以及

今年的《建国大业》都在观众与影片之间建构一种默契的对话关系。  

    强化市场运作 提升营销理念 增强票房号召力  

    在本届论坛上，一些具有丰富实践经验的市场“操盘手”结合自身的一线经验对大片与主流大片的产

业操作阐述了自己的观点。中影集团发行放映分公司总经理许兵详细介绍了《建国大业》的票房增长趋

势，并谈了关于大片发行的一些体会，一是不适合进影院观看的影片很难在院线发行；二是不做大力宣传

的影片很难进院线和影院；三是制片方一定要给发行方足够的准备时间；再就是要规范市场，为国产大片

保驾护航。光线影业总经理张昭谈到是好莱坞大片冲击产生的危机感推动了中国大片的问世，现在的当务

之急是打造一个可持续发展的产业系统。他用米高梅破产的例子来说明需要将电影作为一种传媒的形态而

不是独立的电影公司来运作。他认为，传媒集团对于电影产品的推广作用会影响着一部影片究竟是否是大

片。他提到，美国大片的观众基础是生活在类似于南昌或者更小的城市及郊区，文化层次并不很高的年轻

人。他提到，即将成为观众主体的未成年人的观影习惯十分重要。  

    吴鹤沪认为，国产大片已经或者正在扮演着重新召唤观众进入影院的角色，要尽可能地让国产主流大

片在电影市场中发挥其最大的效率，对有限的国产大片宝贵资源应有最大的尊重。此外，他还结合大量实

例提到，大片进入市场一定要有科学合理的档期，市场应建立起一种影片排开档期的协调机制，使电影市

场健康发展，使每一部影片都得到应有的回报。北京新影联院线副总经理高军结合《气喘吁吁》、《麦

田》等影片的市场反响讲述了商业运作和档期选择的重要性。他同时谈到，中国电影市场不能只是关注大

片，只有大片才赚钱不是一个健康的投资环境，只有那些中等投资规模、中高票房回报的影片多起来才是

中国电影健康的标志。  

    中国电影发行放映协会常务副会长耿西林列举了从1994年进口分账大片出现以后大片的发展情况。从

1994年到今年9月份，过亿影片共计45部，其中国产片26部，进口片19部。26部国产片占主流院线票房的

比重约为25%，票房过亿影片在繁荣中国电影市场方面作出了不可磨灭的贡献。广州金逸珠江电影院线总

经理许斌彪提到，中国的主流大片的票房佳绩将极大推动大家对终端投资的热情，而一个日渐扩大的放映

空间又推动了大片的良性发展和票房的增长，两者会形成良性的互动。四川太平洋电影院线总经理张北川

从《建国大业》开发中秋节月饼谈开，提到影片在衍生产品开发方面还可以有更多作为。 

    吸收民族优秀文化 扩展市场发展空间 推动主流大片战略升级  

    积极倡导突出主流意识、占领主流市场、吸引主流观众，使主流文化与艺术表达、主流文化与产业运

作有机地融为一体的主流大片，是现实的需要，又更具有深远的战略意义。与会嘉宾在回顾和审视主流大

片的历史与现状的同时，也对主流大片的发展前景进行了展望和预测，并提出了许多富有建设性的建议。



黄式宪认为，必须坚持以本土民族人文资源为根脉，以文化自主创新为前导，以“海纳百川”的包容性吸

纳其他民族优秀文化，弘扬民族文化的主体性。国家广电总局发展研究中心陈共德研究员认为，发展大片

的一个准则就是人才的放开，吸纳具有国际票房号召力的人才，而且要将国产大片以及主流大片推向国

际，赢取国内和国际两个市场。  

    王志敏阐述了中国主流大片国际化道路三个值得考虑的方面：一是影片内容要具有通俗的游戏性；二

是中国元素恰到好处的运用；三是制作上要尽可能达到当下电影科技所能达到的最高水准，做到精益求

精。国家广电总局发展研究中心刘汉文副研究员提到，主流大片的发展不仅仅应该提高主流大片的运作营

销能力，还应该从改善整个电影生存环境的角度来考虑。主流大片的发展要提高到国家文化的软实力建

设、转变经济增长方式的高度，此外，他还提到设立主流大片创作基金，启动中小城市、农村电影院建设

工程，进一步深化流通体制改革，形成全国开放平等竞争的电影市场，在主流大片和广大观众之间架好桥

梁，做好主流大片的全球渗透等政策创新方面的建议。  

    橙天嘉禾娱乐（中国）有限公司总经理陈国伟认为，国产大片仍处于复苏阶段，与国际上的大片相比

仍然存在巨大差距，国产大片的发展需要持续的过程，首先做到国内大片，然后是亚洲大片，最后才是国

际大片。  

    在本届中国电影论坛上，学界专家与业界嘉宾共聚一堂，既有宏观战略探讨，也有微观个案剖析，既

有理论思辨，也有数据解读，在观点的共鸣与碰撞中深化了学界、业界对"主流文化与中国主流大片"这一

主题的认识，也将会对主流大片的创作、推介、营销产生积极的推动作用。 
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